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　　这几天的国家高山滑雪中心，
所有记者都在等一个印度人——— 穆
罕默德·阿里夫·汗，印度代表团旗
手，本届冬奥会印度唯一的运动员，
那个为北京冬奥会推迟了婚期的男
人，那个被人们称作“一个人代表了
近 14 亿同胞”的人。
　　但我们的目光却总被另一个印
度人所吸引，因为他实在太欢脱了。
不管哪个选手冲过终点，他都会蹦
蹦跳跳地欢呼，把印度国旗甩得飞
起，那劲头好像所有运动员都是自
家人，把现场的媒体同行都搞懵了：

“到底谁才是那个印度人？”
　　我们在看台下“逮”住了这个满
场跑的印度人。一聊才发现，他，也
曾一人代表过十几亿同胞。

不完美的生活

　　“我参加过六届冬奥会。”一开
口，这个叫做沙瓦·凯沙万的印度人
就把记者镇住了。“我以前是个雪橇
运动员，1998 年的长野和 2002 年
的盐湖城，我都是印度代表团旗手，
也是唯一的运动员。”
　　凯沙万现在 40 岁，第一次参加
冬奥会才 16 岁。聊起他和阿里夫，他
说他们很像——— 都是“独苗”选手，都
是出生在山区。只不过，阿里夫小时
候还能在山坡上滑野雪，但凯沙万
小时候，印度没有一条雪橇赛道。
　　所以，他的第一个“雪橇”，是一
块背面装了轮子的木板。甚至直到
退役之前，在接触不到赛道的日子
里，他都是在公路上训练的。
　　我们好奇看了那些训练视频，结
果被吓得不轻。在山区的云雾和密林
间，这个有些疯狂的运动员把雪橇底
下的刃拆掉，换上轮子，然后挑一段
盘山路的顶点出发，开始一场惊心动魄的山路速降。躺在

“公路雪橇”上，他滑过羊群、村庄，躲过对向来的摩托、横
穿公路的孩童；看到公路上有一排锥形隔离墩时，他会滑
出精准的 S 形路线绕墩，练习方向控制；过 180 度的“发
卡弯”时，由于路面没有雪橇赛道那种倾斜度，他只能把
一侧的手和脚伸展开，强行控速和改变方向。
　　甚至，他还曾从大货车车底滑过，看得我们惊呼一
声。他笑着说“这样并不危险”，我怎么也没法相信。
　　“这是不完美的生活，但这是我热爱的事情。”他
说，“而当我参加了很多届冬奥会后，我也发现有些事
情，要大过我自己的个人追求。”

不完美的比赛

　　职业生涯里，凯沙万在亚洲杯拿过两金一银两铜，
是印度唯一在国际比赛中得过奖牌的冬季项目选手。
意大利队甚至曾许诺给他免费使用所有训练设备和教
练团队，只要他代表意大利参赛。
　　他拒绝了，但也一直没能在世界级比赛里更进一
步。到他退役，造价高昂的雪橇赛道也没在印度建起
来。二十多年间，印度冬奥代表团的运动员人数，从他
那会儿的一人，增加到过后来最多时的四人……
　　现在又变回了一个人。
　　“印度冰雪运动发展很慢，因为大多数体育机构都设
在新德里。那里是气候炎热的平原，很多人觉得冰雪运动
没什么用。但出生在山区的我们不这么想。”凯沙万说。
　　这也是为什么，他会和小他九岁的滑雪运动员阿里
夫惺惺相惜。“在他还是个孩子时我们就认识了。”凯沙万
说，阿里夫从小就在家乡附近的山上滑雪，12 岁在全国
少年比赛中崭露头角，2008 年以后就在国内没有对手了。
　　也是从那时起，阿里夫有了关于冬奥的梦。
　　“但印度没有符合国际标准的赛道，大部分地方都
是野雪。滑完一次后，我们的运动员经常得扛着雪板爬
上山才能滑第二次，一天练不了多少趟。”凯沙万说。
　　这些年来，阿里夫的父亲用开雪具店的收入支撑孩子
的训练。但 2018 年前，阿里夫还是因为缺钱而没法在欧洲
打积分赛。他在网上搞起了众筹，但最终错过了平昌。
　　“我也曾经这样筹过款。”凯沙万说，“后来，我把帮
助过我的人的名字都印在了比赛服上，就像他们和我
一起上场了一样。”

孤独而完美的快乐

　　走在各自的冰雪路上，两个印度人一直很孤
独——— 都选了一个不容易发展的项目，都从少年坚持
到了壮年或中年，都站上了奥林匹克的舞台。
　　但也都没办法再向前一步。他们或许都知道：一个
运动员一生所能获得的最高荣誉，自己已经没有可能
再去追求了。
　　在 16 日的男子回转比赛中，阿里夫滑得很激进。
旗门设置和雪况都超出了他的能力范围，但他始终没
有控速，直到滑出了赛道。
　　“沙瓦（凯沙万）一直跟我说要稳一点，起码要有个成
绩，回国了才能吸引更多人。”阿里夫赛后说，“可这是我
最后一场比赛了，我想证明我不止于此，我能滑得更快。”
　　看台上，凯沙万看出了阿里夫的冒险。他有点遗
憾，但也笑着说：“这是他的运动家精神。”
　　在北京，凯沙万一直很快乐，北京冬奥会的场馆让
他兴奋，他说以后想带印度孩子来训练。面对中国记
者，他和阿里夫都不止一次提过：“我们是邻居，应该多
合作，我们要激励更多亚洲孩子走上（滑雪）赛场。”
　　 13 日，延庆赛区大雪，高山滑雪男子大回转有近
一半选手没能完赛，阿里夫在完赛选手里排名倒数第
二。他赛后直言比赛很难，但也一直强调：“我滑得很保
守，因为今天天气不好，最大的任务就是完赛，我得用
这个成绩去展示印度，激励印度人。”
　　那一边，看台上的凯沙万却早就玩成了一个孩
子——— 跟着现场音乐跳舞，给所有运动员加油，在雪里
跟“冰墩墩”拍照：“这才是冬天呀，是奥林匹克的节日！”

（记者王沁鸥、刘扬涛、夏子麟、卢羡婷）
新华社北京延庆 2月 17日电

  新华社北京 2月 17 日电(记者林德韧、
胡佳丽、赵建通)在北京冬奥会女子冰球决赛
上，30 岁的加拿大女冰队长玛丽-菲利普·
波林将自己保持的一项纪录再度刷新——— 在
连续 4 届冬奥会冰球决赛上取得进球。
　　这是一项极其难以超越的纪录，对球员
的个人能力和球队实力都有着很高的要求，
除了她，再无任何冰球选手曾实现过这一
成就。
　　时隔 8 年，波林带领加拿大队再度登上
了冬奥会的最高领奖台，这也是她成为加拿
大队队长后拿到的首枚冬奥会金牌。
　　“我真是太高兴了，能够在上届冬奥会决
赛失利之后，这次拿到金牌。2018 年的经历
确实很痛苦，在那之后，我们意识到无论是作
为团队还是作为个体，我们都应该继续进步，
现在，我觉得这些努力都有了成果。”波林说。
　　 4 届冬奥，3 枚金牌。从“天才少女”到球
队的“定海神针”，波林通过一步一步的努力
逐渐成了加拿大女子冰球界的标志性人物。
　　 1991 年 3 月，波林在加拿大魁北克省
一座一个不到 7000 人口的小镇出生。在这
个拥有浓厚冰雪运动文化氛围的国家，波林
从小就开始接触滑冰。
　　 4 岁的时候，波林开始练习花样滑冰，
但她一年以后就改练冰球。“我最开始的时候
是练花样滑冰，但是我并不太喜欢这个项目，
我喜欢冰球。爸爸妈妈看到我对于冰球的喜
欢，也给我创造了很多打冰球的机会。”波
林说。
　　波林的哥哥比她大两岁，从小也练冰球，
所以波林从小就跟一群男孩一起打冰球，刚
开始男孩子们对她能不能跟得上他们的节奏
有所怀疑，但看到波林在冰场上的表现之后，
都竖起了大拇指。
　　波林 10 岁的时候，第一次通过电视观
看了冬奥会。当时，加拿大队在女冰决赛中击
败美国队，获得了该队第一块女子冰球冬奥
金牌。波林问妈妈：“她们为什么都在哭？为什

么你也在哭？”妈妈跟她说：“如果你一直努力
练冰球，你总有一天会知道为什么。”
　　 8 年后，波林作为当时加拿大女冰中最
年轻的队员在决赛中独进两球，帮助加拿大
队实现了冬奥三连冠。“拿到金牌的时候，我
哭了，我终于明白了妈妈当年对我说的话。”
波林说。
　　 2014 年索契冬奥会，在球队处于落后
的局面下，波林在距离比赛结束还剩 54.6 秒
时取得进球，扳平比分，并在加时赛打进制胜
球，帮助加拿大女冰实现冬奥四连冠。
　　“当我还是一个小女孩的时候，拿到冬奥
会金牌就一直是我的终极目标。在温哥华冬
奥会上，在自己家门口拿到冠军，这种感觉真
是难以置信。然后就是 2014 年的索契，拿到
第二块金牌，说实话，如果让我写一部童话，

我也想不到更完美的结果了。”波林说。
　　然而波林的童话，也并非都是一帆
风顺。
　　 2015 年，波林成为加拿大女冰队长。
在 2018 年平昌冬奥会上，她率领的加拿
大女冰在决赛中与美国队战至点球，最终
惜败，加拿大的冬奥四连冠就此终结。
　　失落，是难免的。在那之后，波林跟队
友们更加努力地训练，目标就是把冬奥金
牌拿回来。
　　本届冬奥会，加拿大队势如破竹，在决
赛 开 始 之 前 就 以 5 4 球 打 破 了 本 队 在
2010 年创下的 48 球的女子冰球单届冬
奥会进球纪录。决赛再度面对老对手美国
队，波林信心满满，她说：“我们等待这一刻
等待太久了，我现在感觉很兴奋。”

　　对于冬奥会决赛这样的大场面，波林
丝毫没有慌乱，在第一节末段和第二节开
局阶段连进两球，为加拿大队奠定了 3 ：0
的领先优势。
　　终场比赛 3 ：2 ，时隔 8 年，波林终于
再一次拿到了冬奥会金牌。
　　赛后，波林说：“我们是一个非常团结
的团队，从队员到工作人员，每个人都会为
了别人的成功而衷心祝贺。在 2018 年冬
奥会以后，这些对我们都特别重要，今天拿
到金牌，我感觉到这一切都值了。”
　　金牌并不是波林在北京冬奥会上的唯
一收获。在开幕式上，她被选为加拿大队的
旗手，这也是对她职业生涯的一种肯定。

“这是一份荣耀，我感到自豪。”波林说。
　　沉着、冷静，这是队友们给波林的评
价。主教练说：“在球场上，波林的天赋和视
野，以及观察比赛的方式，都是我执教生涯
中从未遇到过的。如果你想了解冰球的进
攻技术，你只需要看她的比赛就足够了。她
是我执教过的最聪明的球员。”
　　比她小三岁的队友莎拉·纳斯表示，波
林平时并不是一个善于言辞的人，但她依
然会让队友们感受得到她的关怀。纳斯说：

“波林一直带领着我们前进。”
　　随着年岁的增加，波林的阅历也逐渐
增加，现在的她，除了打冰球以外，还做了
大量的推广冰球的工作。
　　 2020 年 11 月，为了给加拿大冰球
基金会筹集资金，两家北美公司推出了以
波林和队友纳斯的形象为原型的芭比娃
娃。“说实话，我觉得这特别梦幻不真实。
我不敢相信会有一个长得像我的芭比娃
娃。希望我们能够激励更多的小女孩。”波
林说。
　　对于未来，波林并未给出明确的计划，
她表示：“现在在队伍里打球很愉快，至于
下一届奥运会，希望到时候我能参加吧。”

（参与记者：马锴、刘金辉、赵旭）

四奥三金，从“天才少女”到“定海神针”
加拿大女冰队长波林在北京续写传奇
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“千 金”夺 金
  ▲ 2 月 1 7 日，被粉丝们称为“千金”的俄罗斯奥委会选手安娜·谢尔巴科娃在比赛中。当日，
北京 2022 年冬奥会花样滑冰女子单人滑自由滑比赛在首都体育馆举行，俄罗斯奥委会选手安
娜·谢尔巴科娃夺得女子单人滑冠军。               新华社记者陈建力摄
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　　新华社北京 2 月
17 日电（记者岳冉冉、
李典、何磊静、罗鑫）终
于冲破了“千年老二”的
阴霾——— 拿了三枚银牌
后，2 月 17 日高木美帆
如愿摘金。
　　冲过终点线，高木
美帆两手一拍，“Yes！”
她 觉 得 这 回 ，金 牌 ，
有了。
　　 17 日下午，速度
滑冰女子 1000 米比
赛，高木美帆被分在第
13 组。她紧了紧风镜，
准备出发，枪响，霹雳弦
惊……
　　两天前，高木美帆
本该夺冠，但意外不期
而至。
　　 15 日，女子团体
追逐赛，这是日本队最
有把握的一枚速滑金
牌。前 2200 米，日本队
一直领先加拿大队，还
有不到 200 米，金牌就
要到手。谁想到，煮熟的
鸭子竟然飞了——— 高木
菜那在最后一个弯道意
外摔倒，滑出赛道，撞在
了围挡上。落后的加拿
大队瞬间超越……
　　姐姐的失误，让高

木美帆继女子 1500 米、500 米折戟后，拿
到了本届冬奥会的第三块银牌，“千年老
二”的称呼不胫而走。
　　赛后她“直抒胸臆”：“1500 米夺得银
牌后，我非常失望，负面情绪爆棚，但还有
颁奖仪式，我不得不去参加。500 米赛前，
我甚至产生了自我怀疑，跟教练聊过后，最
后还是决定去比。团体追逐，我们想了很多
办法滑得更快，金牌势在必得，但结果却让
人遗憾。”
　　三枚银牌加身，反倒让高木美帆放下
了所有压力。当天早上，姐姐高木菜那说：

“如果再拿第四块银牌，你可了不得了！”那
一刻，高木美帆说自己突然释怀，变得轻松
了。“我只想专注于比赛，测测自己的潜力，
到底能滑多快。”
　　打不倒的终将成就你。当天下午，成
了高木美帆的“独舞”。17 时许，所有比赛
结束，当 30 位选手成绩出现在大屏时，高
木美帆瞟了一眼，她拿起衣服，没有任何
庆祝动作，但大滴大滴的眼泪已落在口罩
边。教练过来拥抱她，她痛哭失声。庆祝时
间到，高木美帆向看台观众鞠躬，《倍儿
爽》的音乐响起，她在冰面跳起了企鹅
舞……
　　没有不拂晓的夜。高木美帆做到了，她
不仅夺冠，还以 1 分 13 秒 19 打破了奥运
纪录。

▲ 2 月 17 日，加拿大队球员玛丽-菲利普·波林庆祝夺冠。 新华社记者杜宇摄

　　新华社北京 2 月 17 日电（记者高萌）　
中国人爱起绰号这件事情，由来已久，像《水
浒传》一百单八将，“黑旋风”李逵、“豹子头”
林冲……三言两语间，就把每个人的特征概
括得明明白白。北京冬奥会期间，“大象”“千
金”“柚子”“葱桶”“青蛙公主”这些对运动员
的“绰号”“昵称”反复出现，甚至在某种程度
上，构成了人们共有的“冬奥记忆”。
　　以俄罗斯花样滑冰选手为例，卡米拉·瓦
利耶娃、安娜·谢尔巴科娃、亚历山德拉·特鲁
索娃三位女子花滑界冉冉升起的新星，由于
名字里都有“娃”，被中国观众统称为“俄罗斯
三套娃”。其中，安娜·谢尔巴科娃由于家境优

渥、气质出众，还被冰迷们称为“千金”。
　　事实上，俄罗斯人姓名一般由三部分
组成：第一部分为本人名字，中间为父亲名
字，最后为姓氏。体育赛事中如果引用原名
会比较冗长，也容易混淆，于是，许多知名
运动员常常被起了绰号。像“套娃”“千金”
这些名字，在提取了运动员特征的同时，还
亲切简洁、便于记忆。
　　还有一些绰号则是取自谐音。“葱桶”
组合，指的就是中国双人滑选手韩聪/隋
文静，“葱”音同“聪”，“桶”，则是因为隋文
静小时候腰身不明显，常被大家笑称为

“桶妹”。“柚子”“哈牛”，是日本名将羽生

结弦的绰号，同样取自日文发音的谐音。
　　任子威的绰号———“大象”，则是来自
短道速滑前国家队主教练李琰。“我刚来
国家队的时候体型比较大，滑得比较沉
重，教练就叫我‘大象’。”“大象”这个绰
号，代表了任子威腿部力量足、滑行风格
稳重的特点，也恰好和他耿直憨厚的性格
相得益彰。
　　谷爱凌的“青蛙公主”则源自她小时候
滑雪时戴的绿色头盔，上面有个小皇冠，还
有粉色的发夹。如今，这个在赛场上自信潇
洒乐观的女孩，也在重新定义着这个绰号
的内涵。

从“千金”到“大象”，运动员中文“绰号”的奥秘

“一墩难求”引关注 德媒：“冰墩墩”将成北京冬奥会美好回忆
　　新华社柏林 2月 16 日电（记者刘旸）北
京冬奥会吉祥物“冰墩墩”在中国热销引发德
国媒体关注，《南德意志报》称圆滚滚的“冰墩
墩”可爱讨喜，会成为人们关于北京冬奥会的
美好回忆。
　　《南德意志报》16 日发表文章关注“冰墩

墩”在中国热销的现象，称其为冬奥会上再
合适不过的吉祥物。上一次早早卖脱销的
冬奥吉祥物还是都灵冬奥会的吉祥物“内
韦”和“格利兹”。但两次情况不一样，都灵
冬奥会的吉祥物是生产少了，而“冰墩墩”
面临的情况是想买的人太多了。

　　文章说，“冰墩墩”是一只穿上冰衣的
熊猫，圆圆滚滚，甚至比电视机里播放的冬
奥比赛都抢镜。大多数人无法到现场看比
赛，买一个“冰墩墩”成为人们与冬奥亲密
接触的重要方式。在家里橱柜上摆放“冰墩
墩”，人们会以这样的方式回忆冬奥会。


